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下財年賣地計劃只有十多幅土地，難令本港樓價回落，期望
政府加快釋放私人新界農地。

新世界發展執行副主席兼總經理鄭志剛

對今年樓市審慎樂觀，未來仍會按市價及既定步伐推盤，料
本港樓價全年錄5%內升幅。

長實執行董事趙國雄

未來土地供應充足，惟樓價須視乎經濟。現時樓價稍高於
市民收入，但政府無需要放寬按揭。

新地副董事總經理雷霆

樓宇供應不應只看短期，料樓價大致平穩。中美貿易戰有
緩和趨勢，加上港股回升，均利樓價。

發展商點睇預算案樓市政策發展商點睇預算案樓市政策

調
查
：
半
數
市
民
置
業
信
心
無
影
響

香港文匯報訊（記者 黎梓田）新一份預算案公佈後，
港置隨即進行「財政預算案後置業意向」調查，結果顯示
6成受訪者認為未有受惠於財案。政府未有為樓市「加
辣」或「減辣」，則有近半數人表示沒有影響其置業信
心。香港置業行政總裁李志成相信，預算案公佈令後市明
朗化，發展商推盤步伐將會加快，樓市氣氛料逐步回暖。

近六成人指無受惠財案
是次調查於預算案公佈後以問卷形式進行，成功收回有效
問卷共394份。調查發現，有235名受訪者認為自己沒有從
財案中受惠，約佔整體59.6%，反映大部分人或認為措施未
切合其需要。房屋政策方面，報告的內容主要針對未來供應
概況，對政府未有提及加或減辣招，有47.2%受訪者表示沒
有影響其置業的信心，更有31.2%人認為信心有所增加；而
信心因而減少的受訪者，僅佔21.6%，比例明顯較少。
李志成表示，預算案內容符合市場預期，對樓市墨有

限，亦沒有進一步加減辣招，後市雖然明朗化，但直言驚喜
欠奉。未來五年(2019年至2023年)私宅年均落成量約為1.88
萬個，若與去年同樣數字（2018年至2022年）約2.08萬個
相比，平均每年減少2千個，以5年計則合共減少1萬個。

港置：放寬按揭回應市民
李志成認為，現時部分政策已經不合時宜，部分有能力
供樓的人士因為首期不足，置業選擇減少，造就迷你戶需
求持續增加。因此期望政府作出調整，例如「按揭保險計
劃」，針對合資格的上車港人放寬按揭成數限制，正面回
應市民的置業訴求。

預算案土地房屋方面重點
1、政府過去兩年透過不同渠道增加短期土地供

應，計有78幅地，可建9.3萬伙。

2、未來5年預計公營房屋建屋量為10.04萬個，包
括7.42萬個公屋及綠置居、2.63萬個資助房
屋。

3、未來5年(2019年至2023年)私宅年均落成量為
1.88萬個，較過去5年平均數增約兩成。

4、下財年賣地計劃有15幅住宅地，加上鐵路及市
建局等項目，供應約1.55萬伙。

5、樓價仍與市民負擔能力脫節，政府現階段無意
撤銷任何需求管理措施。

6、全力推展古洞北／粉嶺北、洪水橋新發展
區、元朗南等新發展區項目，連同正填海的
東涌新市鎮擴展區，2023年起提供約21萬
個單位。

7、下財年將推西九龍站上蓋地等7幅商業地，提
供約81.46萬平米樓面(約877萬方呎)。
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香港文匯報訊（記者 高俊威、顏倫樂）對於
行政長官林鄭月娥在施政報告提出「明日大嶼」
計劃，財政司司長陳茂波昨日在財政預算案亦有
墨。他表明，政府有足夠財政能力實現「明日
大嶼」願景，在制訂推展策略時，政府會進行詳
細財務分析，兼顧財政可持續性及政府承擔能力
等因素，分階段推展相關項目。

首階段建1000公頃人工島
陳茂波指出，「明日大嶼」是一個宏大的願
景，政府會分階段推展相關項目，為香港開拓更
多土地，改善市民的居住環境和質素，配合社會
經濟發展需要。計劃除提供充足土地供應，亦會
建設策略性的道路及鐵路網絡，連接屯門沿海地

區、北大嶼山、中部水域人工島和港島北，提高
新界西北以至全港交通運輸系統的效率。
就首階段在交椅洲附近興建面積約1,000公頃人

工島及相關主要交通運輸網絡，陳茂波指，政府會
盡快展開研究。至於近岸填海的研究，涵蓋龍鼓
灘、欣澳及小蠔灣，政府計劃在今年內申請撥款。
政府亦會就屯門沿海地帶進行規劃研究，包括考慮
龍鼓灘及內河碼頭的土地用途和相關交通配套。
預算案中未有提到「明日大嶼」的填海工程開

支，陳茂波出席記者會時解釋，發展局已發出文
件，稍後會就有關開支提供數字。他重申，以目
前的財政狀況，政府有足夠能力推展計劃。
他又指，「明日大嶼」計劃將於未來一年展開
工程技術研究，預算案亦有預留所需開支。至於

之後的推展工作，會按照發展局的研究結果及預
算，再與市民深入討論。他承諾，政府日後推展
該計劃時，必定會兼顧財政承擔能力及香港的經
濟情況。

未來1年展開工程技術研究
除填海造地外，政府繼續多方面覓地，上星期
公佈全盤接納土地供應專責小組的建議，推動8
個土地供應選項。陳茂波表示，會在資源上全力
配合，土地供應督導委員會亦將會改組，加強統
籌土地供應工作，並優先處理多項策略性議題，
包括以願景帶動和前瞻性的方法，評估土地需求
及訂立土地儲備目標，和以基建先行、創造容量
的思維，規劃策略性交通基建。

「明日大嶼」有充足財力實現

香港文匯報訊（記者 顏倫樂）新一份財政預算案中，提到多個短

中長期土地供應措施之餘，亦同步公佈下財年賣地計劃。由於政府去

年將公私營房屋比例由六四比改為七三比，導致下年度潛在可供應私

宅土地大減約四成至1.55萬伙，未來5年年均落成量亦下調至約1.88

萬伙。雖然私宅供應下降，但政府未有因此調整辣招，財政司司長陳

茂波昨日認為，現時樓價仍然與市民負擔能力脫節，現階段無意撤銷

任何需求管理措施。

香港文匯報訊（記者 顏倫樂）政府昨
日公佈，下財年將推出7幅商業用地，預
計提供81.46萬平米樓面(877萬方呎)，包
括約2,900個酒店房間及高鐵西九龍站上
蓋商業地。西九龍站上蓋商業地作為超級
巨無霸土地，可建樓面達29.4萬平方米
(316萬方呎)，為近年政府推售的最大商
業地，估值高達750億元，每方呎樓面地
價約25,000元。
普縉控股集團企業發展部總監(估值及

物業管理)張聖典表示，西九龍站上蓋商
業地屬近年罕有的超大型商業地，相信很
大機會會由中、外資及本地發展商合組財
團競投。該行對其估值為750億元，每呎
樓面地價約25,000元。

ICC旺場顯需求殷切
戴德梁行香港董事總經理蕭亮輝亦
指，由於該地面積和金額較大，預期會吸
引發展商以合組財團形式競投。現時九龍
站上蓋唯一的超甲級寫字樓環球商業中心
（ICC）自入伙以來一直保持超低的空置
率，反映市場尤其是金融銀行業的租戶對
該區的寫字樓需求殷切。

他相信，待高鐵總站上蓋地塊的寫字
樓項目落成後，將為同區以及現處於中區
的租戶提供搬遷或擴充的另一選擇，同時
亦會令九龍站一帶的商圈發展更加成熟。

下財年推出7商業地
政府除下財年將推出7幅商業地外，未

來數年亦將陸續推售包括位於啟德發展
區、中環新海濱、加路連山道及金鐘廊等
多幅商業用地。

西九站商地估值達750億

陳茂波表示，政府過去兩年透過出售土
地、改劃土地用途、發展鐵路物業及

市建局項目等增加短期土地供應，計有78
幅土地，可供興建約9.3萬伙。由於之前大
幅增加供應，推高近年私宅落成量。政府
初步估計，未來5年(即2019至2023年)年均
落成量約為1.88萬伙，雖然較去年同樣數
字20,800伙減少2,000伙或9.6%，但較過
去5年平均數就仍增加約兩成。

受公私營比例調整影響
不過，因公私營比例的改變，下年度
賣地計劃將大幅削減。陳茂波昨日公佈，
新財年賣地計劃共有15幅住宅用地，當
中7幅為新增用地，預計可供興建8,800
伙，為政府恢復主動賣地以來近9個年度
新低。相比本年度27幅地提供15,200伙
大減約42%。
若再加上鐵路項目、市建局、私人發

展和重建項目，預計下年度潛在私宅土地
供應約1.55萬伙，較本年度2.55萬伙大
減1萬伙或39%。雖然供應減少，但陳茂
波指，暫時看不到私樓樓價會因此大幅上
升，又認為即使公私營房屋比例改變，但
短、中期實質供應仍然高。據政府消息人
士稱，以全新的公私營供應比例來看，潛
在供應有1.55萬伙仍屬達標。

樓價仍與市民收入脫節
近半年來樓市下調近10%，對於會否

撤辣，陳茂波指住宅的成交量和價格去年
下半年回軟，但現時樓價仍然與市民的負

擔能力脫節，因此現階段無意撤銷任何需
求管理措施，以免發出錯誤訊息，令人誤
解政府想干預市場。他又提醒，全球經濟
增長減慢，政經形勢充滿變數，或會影響
投資情緒，以及令環球金融市場更加波
動。市民置業前必須小心衡量風險，量力
而為。
普縉控股企業發展部總監(估值及物業

管理)張聖典認為，預算案提到下年度潛
在私宅土地供應1.55萬伙，雖然此數
字遠低於上年度的潛在供應（約2.55
萬伙），但相信由於上年度的充裕供
應量，下年度的潛在房屋興建量應可應
付到今年需求。

業界籲有必要加快造地
此外，他認為，下年度賣地計劃供應

的減少亦反映到港鐵和市建局在近年的房
屋供應中擔負更重要的角色，亦間接肯定
政府有必要加快造地計劃，包括透過改劃
新界用地，加快推展多個新發展區項目及
「明日大嶼」計劃。
世紀21香港行政總裁吳啟民表示，政

府初步估計未來5年私宅年均落成量只有
約1.88萬伙，顯示相關落成量開始見頂
回落，在目前社會環境下，市民對置業的
需求仍然殷切，料新供應容易被市場消
化。預算案沒有加辣及減辣，對市場屬正
面影響，反而為樓市打了一支強心針，加
強上車或換樓客入市信心，除非環球經濟
出現嚴重負面消息，否則預計上半年樓市
將會持續穩步向上。

■俯視維港的西九龍站上蓋商業地可建樓
面逾300萬方呎。 資料圖片

■政府會盡快展開研究首階段在交椅洲附近興建
面積約1,000公頃人工島。 資料圖片

■■有代理認為有代理認為，，預算案沒有加辣及減辣預算案沒有加辣及減辣，，對市場屬正對市場屬正
面影響面影響，，反而為樓市打了一支強心針反而為樓市打了一支強心針。。 資料圖片資料圖片


